



## **NO FIESTA** **DE SAN FABIAN Y SAN SEBASTIAN** **Sábado 23 de enero de 2021**

### **Queridas familias:**

El próximo sábado como cada año llega la fiesta de San Fabián y San Sebastián, donde nos reunimos en la Misa, comida popular, alrededor de la hoguera y, después, unos bailes, pasando un día estupendo.

Lamentablemente y, muy a nuestro pesar, las restricciones sanitarias y la declaración del nivel de alerta 3 agravado declarado por el Gobierno de Aragón nos impiden celebrar nuestra tradicional fiesta como en años anteriores.

El único acto que vamos a celebrar para honrar a nuestros patronos es la misa y reparto de paniticos el sábado día 23 de enero con el siguiente horario:

**13:00h. Misa.** El aforo de la Iglesia es del 30%. Se permitirá la entrada hasta completar el aforo, el resto tendrá que permanecer en la plaza.

**13:45h. Reparto de paniticos.** Se repartirán en la plaza al salir de Misa. Los que no asistan a la Misa podrán venir a recogerlos hasta las 14:30.

Os recordamos y os pedimos que en este día, y siempre, actuéis con prudencia y respetando las normas establecidas, tenemos que frenar el COVID19 en nuestro alrededor y proteger a nuestros mayores y seres queridos.





Os pasamos un artículo sobre San Fabián y San Sebastián escrito por José Miguel Riverola y publicado en el programa de fiestas de 1992, y que también podéis encontrar en la WEB de Peraltilla, muy apropiado para este tiempo de pandemia.

## EL ALCALDE José Pedro Sierra Cebollero

### ***SAN FABIAN Y SAN SEBASTIAN MARTIRES Y PROTECTORES***

El inicio del año, con los rigores del invierno, viene marcado en Peraltilla por la festividad de los santos Fabián y Sebastián. La devoción a estos santos es muy antigua, como antiguo debe de ser el patrocinio que tienen sobre Peraltilla

Estos dos santos son mártires de los primeros siglos de la Iglesia y su devoción está muy extendida por toda la zona mediterránea, España, Italia y Francia, principalmente.

Veamos algo de sus vidas. San Fabián, figura en el puesto vigésimo (nº 20) de la lista de los Papas (tener en cuenta que el actual es el 266). Su pontificado se desarrolló durante los años 236-250. Murió el 20 de enero del año 250 durante la persecución del emperador romano Decio. Una paloma, símbolo del Espíritu Santo, se posó sobre su cabeza en el momento de su elección como Papa. Dividió la diócesis de Roma en siete vicarías, al frente de cada una puso a un diácono. Cada uno de los diáconos tenía un subdiácono y un notario encargado de redactar las actas de los mártires.

San Sebastián, no se sabe seguro donde nació. Según San Agustín nació en Milán, pero según una "Passio" del Siglo V nació en Narbona y se educó en Milán. Siendo oficial del ejército romano fue martirizado a causa de sus creencias religiosas. Asaetado primero y curado de sus heridas, luego fue azotado hasta la muerte. Murió el 20 de enero del año 297 o del 305, bajo la persecución de Diocleciano. Es considerado uno de los santos protectores de Roma.



Como podemos observar vivieron en distinta época, entre la muerte de uno y otro transcurrieron unos 50 años. Ambos



santos, sobre todo San Sebastián, tuvieron un culto muy difundido porque se les consideraba abogados contra las epidemias que en siglos pasados asolaron toda Europa.

Nuestra zona oscense no fue ajena a aquellas calamidades y sucesivamente hubo epidemias que diezmaron la población. Así, aquellas poblaciones que se veían afectadas por epidemias recurrieron al patrocinio de estos Santos, buscando su intercesión para que cesasen las epidemias. De esta forma la mayoría de los pueblos de nuestra zona, además de Peraltilla, celebraron y aún hoy celebran fiestas en honor a dichos santos. Basta recordar: Abiego, Alquézar, Laluenga, Lagunarota, Costean, Artasona..., no hay santos algunos en cuyo patrocinio coincidan tantos pueblos. Y en otros muchos hacen hogueras el día 20 de enero.

Nosotros en Peraltilla tenemos bien cerca todavía hoy las consecuencias de aquellas epidemias o pestes. Basta llegar al lugar conocido como El Almerge. Allí en medio del monte se levantan los restos de lo que fue un pueblo que sería muy parecido a lo que entonces era el nuestro, dada su proximidad y su enclave junto al barranco. Las epidemias acabaron con ese pueblo.

Las epidemias del Siglo XVI y del Siglo XVII fueron muy mortíferas. Así un documento del Siglo XVI dice: "En 1.518 se encendió en todo Aragón un accidente pestilencial, y especialmente en este partido de Huesca, que se amortaron muchos lugares como Basques, Arnillas, Clivito, Quinto y otros".



En la historia del pueblo de Loporzano dice: "En 1.599 murió la tercera parte de los moradores de Loporzano a resultas de una epidemia y que el contagio duró seis meses y medio justo. Al remitir la peste los supervivientes acordaron celebrar una fiesta anual en honor de los santos Fabián y Sebastián".

También Peraltilla tuvo que sufrir los efectos de alguna epidemia. En el libro "Historia del Pueyo" aparecen varios años en los que hubo sequía, y por tanto con más probabilidad de aparecer brotes epidémicos. Tal fue el caso de 1.646, 1.664, 1.701 y 1.754.

Además, en Peraltilla tenemos constancia documental de que existió una cofradía de San Sebastián. Aunque se conocen pocos datos de esta cofradía, en un documento firmado por Mosén Pascual Vidal, cura párroco de Peraltilla entre 1.705 y 1.731 se indica que había desaparecido antes de su llegada a este pueblo por no tener renta alguna. Pero en 1.762 ya se había restablecido de nuevo y entre sus rentas constaban 191 caíces de trigo que tenía prestados. En 1.791 todavía existía, pero había desaparecido de nuevo y ya definitivamente en 1.822.



En un documento sobre nuestro pueblo de 1778 se indica: “El día de San Fabián y de San Sebastián que es fiesta por voto del pueblo, se hace procesión por todo el lugar” y también se indica “Se cantan Vísperas todas las fiestas del Señor y clásicos de Nuestra Señora, San Sebastián, San José...”

Durante la Guerra Civil se destruyeron las anteriores imágenes de estos santos y luego el propio pueblo a instancias de su Ayuntamiento, al frente del cual estaba D. José Riverola Allué, volvió a recuperar la fiesta de los santos comprando el Ayuntamiento las actuales imágenes que entraron en procesión desde las escuelas hacia la iglesia. Eran los primeros años 50.



En los años 2020 y 2021, estamos en plena crisis de coronavirus, que es otra epidemia. Por eso siempre nos podremos dirigir a San Fabián y a San Sebastián para invocar su ayuda.

Para acabar copio la última estrofa de los Gozos de estos santos en Abiego:

“En todo lance fatal de hambre, de peste y guerra, en vuestro amparo se encierra el remedio universal. Así pues, de todo mal, siempre nos vemos librados”

Que San Fabián y San Sebastián nos ayuden siempre.

José Miguel Riverola  
Programa de fiestas 1.992, revisado en 2021